

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO I.

Palma Domingo 1.º de Noviembre de 1891.

NUM. 205.

EL CEMENTERIO

Lúgubre, tétrico y desconsolador campo, cerrado por cuatro paredes cubiertas de musgos y madre-selvas, círculo estrecho donde depositan los vivos los restos de los muertos.

¡Que patética, que conmovedora es su contemplación!...

Ayer, sólo, abandonado y desierto, sin que las oraciones de los que aun existen llegaran hasta la lóbrega mansión acompañadas de un profundo suspiro, hasta la oscura fosa donde descansan los esqueletos de las amadas prendas de nuestro amor, de aquellos seres de los que jamás dejarán sentirse el dulce rumor de sus palabras, de aquellas almas que eran la alegría de nuestra vida, la mitad de nuestra existencia, tal vez las dulces confidentes de nuestros pensamientos, en cuyos apasionados corazones depositábamos un día los secretos de nuestro mismo ser.

¡Cuanta diferencia del día de ayer al de hoy!... Ayer todo era lúgubre, pobre é imponente; hoy todo es lujo, vanidad y soberbia.

Ayer, los elevados cipreses vabalancándose al compás de la brisa que oreaba aquel campo que pudiéramos llamar el mundo de los muertos, eran los únicos compañeros de los que yacen bajo la fría losa del sepulcro.

Hoy, las ofrendas de los vivos, que consagran á las cenizas de los que duermen el sueño de la muerte, hace desaparezca por un instante de aquel fúnebre recinto, el triste aspecto que le rodea, pero en vano se esfuerza el hombre en querer darle otro colorido al que de ordinario presenta ese sagrado lugar, pues inmediatamente que penetramos en su interior, las inscripciones grabadas en las losas sepulcrales, las cruces negras, las caprichosas coronas de siempre vivas, los cirios encendidos al lado de las losas que guardan los queridos restos de nuestros hermanos, de nuestros padres ó tal vez de nuestros propios hijos, nos hacen comprender que aquel lugar es la última morada del hombre, es la oscura cárcel donde ha de quedar encerrado, hasta que el Supremo Hacedor del universo mundo venga á juzgarle, no como padre, sino como juez inexcusable para premiar su virtud ó castigar sus delitos.

Todos en el miserable planeta que habitamos, tenemos en este día de los santos, algo que llorar, alguien por quien gemir, algún ser adorador á quien dedicar siquiera un recuerdo ó una lágrima.

Yo también por desgracia perteneczo á ese número; en el cementerio de esta Ciudad, descansan los restos de un ángel, hijo querido á quien perdí y al que lloro inconsolable.

Hoy pues, que es tu día, como el de todos los fieles cristianos que duermen el sueño de los justos permíte á tu padre que te dedique este pequeño recuerdo, diciéndote poseído del mas profundo dolor sobre la fría losa donde descansa tu cadáver...

Hijo de mi alma que estás á los

pies del trono del Señor, intercede con él para que haga menos affictiva la vida de tus padres y hermanitos en este valle de dolor, ruégale que nos envíe la esperanza y el dulce consuelo que en el mundo no podrán sin tu ayuda encontrar jamás!!

ESTANISLAO BUENO Y GARCIA.

Palma 31 de Octubre de 1891.

El Mundo Financiero

Todos contra España

El mundo financiero de Europa nos ha dedicado casi exclusivamente una semana entera. Entretenidas las plazas de Berlín y Londres en la campaña iniciada contra París por la exclusiva razón de apadrinar el empréstito ruso, vivíamos en cierta calma financiera, por más que ya se presagiaba y preludiaba la terrible campaña que Europa preparaba contra todos los del Occidente y Sur en general. Un eminente financiero, director de las más importante publicación francesa, entre las que se dedican á asuntos económicos y hacendarios, había con anticipación lanzado á la voracidad de los gabinetes su famoso artículo «Las Finanzas Averías», que el *Diario del Comercio* fué el primero en traducir y comentar en España.

Más tarde y con unísono excepcional empezaron periódicos de todas las tendencias y tamaños, á ocuparse en las cosas de España con criterio pesimista augurándonos desastres y conflictos de indole tal, que solo iguales lo han registrado Argentina, Portugal, Brasil, etcétera, etc.

Nosotros llamamos la atención escribiendo un artículo «La Conjuración financiera contra España», no bien interpretado por los que acostumbra en las cuestiones de Bolsas, á jugar siempre con dobles cartas, ó no ven más allá de sus narices.

Terminó el proceso del empréstito ruso con un nuevo éxito para la potencia financiera de Francia, y como dando el último aldabonazo en nuestra natural indiferencia, vió á luz pública otro trabajo titulado «Menos empréstitos extranjeros» que también fué el *Diario del Comercio*, el primero y único en traducir y dar á conocer.

Puestas las paralelas por madera tan estratégica empezó, ó mejor, rompieron el fuego Berlín y luego Londres y París, cuyos tres acorazados han estado vomitando papel español como si hubiera sonado la hora del diluvio universal.

Nótese bien, y queremos que quede consignado, que Berlín hace cinco meses que, como si le infiriéramos agravio tremendo, nos trata á baqueta, y vende Renta española á resmas; Renta que tiene ó no tiene, pero que pasa sobre las plazas y Bolsas, y hace declinar el cambio hasta convertir la caída en horrible derrota.

¿Por qué vaden exterior?

Nada ha sucedido en el orden económico por lo que á España se refiere, que no estuviera descontado. Europa conoce á los conservadores, conoce nuestros recursos, nuestras torpezas hacendarias, nuestro desnivel en los Presupuestos, nuestra Deuda, nuestro comercio.... tiene pruebas inequívocas de nuestra formalidad para pagar el cupón y en fin, todo lo conocen y todo lo tenían como decimos descontando.

Se pretendí, y esto es indudable, el

que España no quede libre en la cacareada conflagración que dicen ha de estallar; se solicita por tirtios y troyanos esa alianza ó su espeeial neutralidad; se le amenaza con Suerras económicas y con dificultades inevitables; y para inclinarla en un sentido é en otro, se la atropella en el mundo financiero, se alian los más encarnizados enemigos para procurarle un desastre, y por manera estupenda é inesperada se descende al terreno de los cambios y se nos derrota el crédito nacional.

¿Qué hay en el fondo de todo esto? Si tuviéramos Gobiernos serios, pronto lo sabríamos; pero como la política española al uso en un injerto de polaquismo é improvisación, resulta que á la actitud de Europa contra nosotros, no podemos oponer sino el derecho del pataleo y degenerada, gracias á los mantarines que nos desgobiernan.

Aunque no han conseguido París, Londres y Berlín coligados, amedrentarnos, es indudable que nos han procurado y procura una inmensa ruina, de la que ha de costarnos trabajo impropio resarcirnos. Si Francia trata, que no lo creemos, de sitiarnos por hambre para uncirnos á su carro, tenga en cuenta que se ha equivocado; y si Alemania presume que puede tratarnos como uno de esos ducados ó reinos de que se apoderó sin más derecho ni más razón que la fuerza, aun se ha equivocado más. Precisamente en los tiempos que alcanzamos son imposibles los despotismos internacionales, y más imposibles aún, los monopolios financieros; y ni Francia tiene recursos para imponer su política, comercial *autranche*, ni Alemania puede hacer el menor daño á nuestra riqueza; una y otra han menester del oxígeno internacional para progresar, y España guarda mucho oxígeno en sus incalculables riquezas inexploradas. Pudiera suceder que en vez de arruinarnos ó envilecernos sirvan esas enseñanzas para iniciar nuestra positiva generación.

La campaña financiera contra la Renta exterior, que á tan graves contingencias nos arrastra, hubiera sido y sería perfectamente estéril, si el Gobierno español no se obsecara y viviera fuera de la realidad. Pero ya se ve, desarrolla el partido dominante una política que desde cualquier punto de vista que se la mire resulta... política bajista... ¡que ha de suceder! que se cuenta con nosotros mismos para que los cambios se derroten.

Heamos dicho que el Gobierno parece que juega á la baja, y sería facilísima la demostración.

¿Qué hace para fomentar la riqueza pública?

El primero Cánovas declaró que no podía pensarse en canales, ni caminos, ni pantanos.

¿Qué hace para conservar nuestro nombre y levantarlo ante el mundo?

Derrochar sendos millones en buques de guerra inservibles ó insostenibles.

¿Qué hace para conservar nuestro poderío colonial?

Encargar á ministros como Fabié la gestión de Ultramar para con descabeados proyectos leve la perturbación al mercado monetario y á la vida económica la política de provincias hermanas.

¿Qué hace completar nuestro patrimonio industrial?

Crear privilegios estupendos, dificultar la vida del tráfico y dictar leyes incumplibles.

¿Qué hace para sostener nuestra agricultura?

Agobiarla á tributos, sostener catastros y estadísticas falsas, telerar grandes ocultaciones y hacer el tributo desproporcional.

¿Y todo esto no es política bajista?

¡A juicio nuestro lo es, con la sola circunstancia atenuante de que hay mucha

parte de ignorancia é indiferencia en los encargados de velar por los intereses nacionales.

La situación financiera actual es insostenible, pues aparte de las pérdidas sufridas y de la contracción del crédito, resulta que España queda en completo aislamiento bancario y sin relaciones en el mundo. La depreciación monetaria lleva aparejado el peligro de perder todo contacto con las plazas bancarias del mundo y el abuso de la circulación fiduciaria puede conducirnos al desquiciamiento del comercio interior.

Es un proceso de tal complejidad el de la lucha financiera que, cual cesto de cerezas nos veríamos arrastrados á no terminar jamás nuestras consideraciones y ya que Europa nos ha dedicado una semana, procuraremos en la que empieza volver la pelota y reivindicarnos.

JOSÉ M. SERRATE.

MODAS

Hoy voy á dedicar mi revista á las mamás que se esmeran en vestir á su prole, describiendo varios trajes de invierno niñas y niños:

Traje Luisita para niña de ocho á diez años.—Es de fino paño, de un bonito tono violeta. La falda semilarga y muy fruncida en la cintura, se guarnece en el bajo con una tira de piel de nutria de tonos claros y una cenefa de pasamanería de plata. Cuerpo corto sin pinzas y pegado en la cintura en forma de abanico, adornado con solapas, cuello y cinturón ruso de piel y cerrado con sardinetas de pasamanería de plata. Mangas fruncidas en los hombros y en las bocamangas, y puños de piel. Sombrero de fieltro violeta adornado con un grupo de plumas y un lazo de galón de plata.

Traje Margarita para niña de diez á doce años.—Es de cachemir gris plata y terciopelo gris acero. Cuerpo corto de cachemir drapeado en la parte alta del pecho. Las draperías se sujetan con un lazo Luis XV de terciopelo gris acero, del que parten dos largas ciadas que se cruzan en la espalda y terminan en el borde interior de los delanteros en forma de cinturón ruso. Mangas drapeadas en los hombros, adornadas con lazos de terciopelo. Falda recta de cachemir. Sombrero de terciopelo gris hierro adornado con un lazo fantasía, del que parten dos alas de pluma de tonos plateados.

Traje Mignon para niña de dos á cuatro años.—Falda corta y fruncida en la cintura, de faya azul pálido. El borde inferior se adorna con una serie de almenas de aplicación, cortadas en terciopelo azul Francia y dispuestas sobre un volante de encaje marfil. Chaqueta larga y cortada en almenas, de terciopelo. Los delanteros, adornados con filas de botoncitos de filigrana de plata, se abren sobre un chaleco ajustado de faya azul pálido. Mangas de terciopelo. Cuello vuelto y puños de encaje marfil Capelina de faya azul pálido adornada con escarolados de encaje y cocas de cinta de terciopelo azul Francia.

Traje para niño de siete á nueve años.—Es de cheviotte beige. Pautalón corto bombacho ajustado á la rodilla con hebillas de plata vieja. Blusa entallada en la espalda y plagada en los delanteros, abierta sobre un chaleco de terciopelo nutria y ajustado por medio de un cinturón de cuero cerrado con una hebilla de plata vieja. Mangas lisas con carteras de terciopelo. Sombrero de terciopelo beige con cinta nutria.

EL GENERAL MARTI

El general Martí, muerto en Madrid, nació en Gerona el 17 de Mayo de 1839, é ingresó en el Colegio de infantería, en clase de cadete, en 28 de Noviembre de 1853. siendo promovido á subteniente en 15 del mismo mes del año 1856.

Teniente por antigüedad en Junio de 1858, y en el año siguiente pasó á Africa.

Emigró en 1866 y vuelto á la patria, fué nombrado comandante general de la primera división del cuerpo de ejército del Norte en 27 de Noviembre de 1884 y vocal de la Junta Superior Consultiva de Guerra, en cuyo puesto le ha sorprendido la muerte, cuando, todavía jóven y próximo al ascenso podía haber prestado grandes servicios á la patria.

Las vides americanas

RESISTENTES A LA FILOXERA

Su adaptación á nuestro suelo

Una vez sentado que el único medio de tener viñas cuando la filoxera ha invadido un país, es dotarlas de pié americano, ya que este insecto es indestructible y la raíz de la cepa americana resiste los ataques del mismo dando apesar de ellos buenas cosechas; vamos á tratar de la adaptación de dichas viñas á nuestro suelo, cosa en verdad no tan fácil y hacedera como parece á primera vista.

Hace ya más de veinte años que se están ensayando en el mediodía de Francia las vides americanas y hasta hace poco no se podía decir que la adaptación fuera un hecho, porque á menudo sufrían los agricultores decepciones amargas que les escarmentaban, consumiéndoles sus ahorros y poniéndoles en esa duda que tan contraria es al espíritu de las reformas.

El agricultor que habiendo sembrado vides americanas sufría un descalabro, ya fuera por causa del terreno que no convenia á la planta, ó por no ser la planta bastante resistente, no solo no volvía á proseguir las plantaciones sino que era un enemigo acérrimo de dichas viñas.

Hubo un momento en que no se sabía que partido tomar, unos negaban y otros afirmaban la resistencia. Entonces las escuelas de agricultura, que multiplicaron los ensayos por una parte, y los grandes propietarios que siguieron el resultado de estos centros, con fé y tesón, llegaron á poner la unanimidad allí donde había tanta divergencia de pareceres.

No todas las plantas americanas se adaptan en todos los suelos.—Los calizos requieren plantas distintas que los arcillosos y distintas de los silíceos ó arenosos.—En los bajos se dan mejor algunas variedades que en los terrenos altos. En los húmedos van mejor las cepas que no convienen á los secos etcétera, etc.

Cuando se trata de reconstituir los viñedos de un país lo primero que debe hacerse es examinar los terrenos y con la experiencia obtenida hasta el día, ver que vidueños americanos tendrán más probabilidad de éxito.

Con arreglo á lo que se haya deducido se empezarán las plantaciones, con barbados, siempre con prudencia y al desarrollarse en la primavera próxima se verá ya, si lo hacen con el vigor y lozanía que son necesarios y podrá seguirse la plantación, pero si se vé un raquílico desarrollo ó la clorosis invade los majuelos, es seguro indicio de no convenirle el terreno, y se hace preciso cambiar la planta.

Si en un mismo terreno colocamos unas al lado de otras muchas especies y variedades americanas veremos que unas vegetarán bien, otras regularmente y otras mal. La buena vegetación es indicio de una adaptación perfecta y bajo este punto de vista podemos decir que las cepas americanas Riparia, York, Rupestris, Solonis y Jacquez están perfectamente adaptadas al suelo de gran parte del departamento del Herault.

En otros departamentos otras cepas daran mejores resultados, y en otros terrenos será necesario buscar nuevas especies para obtener una perfecta adaptación.

Sobre todo, en relación con los terrenos calizos, húmedos ó secos, todavía no

se está bien seguro del éxito de la adaptación de las especies americanas si bien se ha adelantado mucho desde que se empezian á tocar los resultados de las Berlandieris procedentes de las tierras cretáceas de Texas.

Digamos empero, que los estudios son todavía recientes para poder adjudicar la palma de la victoria á esta especie sobre la que se cifran con justicia tantas esperanzas.

De las 400 especies y variedades americanas, que el afán de lucro ha creado en el mediodía de Francia, solo una docena ó dos, tienen aplicación actualmente á los cultivos en grande y es que las demás ó han dado mal resultado ó no se fian los agricultores de los ensayos hechos con ellas.

Nosotros lo pudimos ver en una extensión grande de la region mediterránea francesa ó sea desde Lunel á los Pirineos.—Los pequeños propietarios de Lunel empiezan ya á plantar, y debo decir que las extensiones que recorri y las que descubrí yendo por la línea férrea eran todas de Solonis, Riparia y Jacquez. No pude observar otras especies.

D. Gaston Bazille al enseñarme sus viñedos de Perols me hizo notar muchas parcelas recién plantadas y me dijo que si bien los propietarios no se habían puesto de acuerdo sobre la planta única que debían sembrar, á lo menos no diferían mucho, porque no podían verse más que tres ó cuatro piés distintos; Riparias, Solonis, Jacquez, York madeira y ninguna más. Para el departamento del Herault, pues, las 400 plantas americanas se han reducido á tres ó cuatro, pero bien seguras y sobre ellas se han decidido á plantar los propietarios, aun aquellos que habían sufrido anteriormente algun desencanto.

Las rupestris que he visto en otros sitios tan hermosas no dan buen resultado en Montpellier, apesar de ser las que tienen una tan alta nombradía.

Conste pues que las vides americanas tienen sus inconvenientes cuando se trata de su adaptación al suelo y como una plantación malograda envuelve tantas pérdidas, convendrá que sepan los agricultores lo que se sabe hoy día sobre tan vital asunto.

El Sr. Foex señala las especies americanas que mejor convienen á los terrenos en los siguientes términos:

- 1.° Tierras de aluvión húmedas.
Vitis cinerea.
Solonis.
- 2.° Tierras de aluvión profundas, ricas y frescas.
Cumingham.
Jacquez.
Solonis.
- 3.° Tierras profundas un poco fuertes que se desaguan fácilmente, sea por su situación, sea por la naturaleza de su sub-suelo.
Jacquez.
Herbmont, (sobre todo si las tierras son de color rojo y guijarrosas).
Solonis.
Riparia salvaje tomentosa.
Id. de hojas gruesas y lisas.
- 4.° Tierras profundas, de mediana consistencia, bien avenadas que durante el estío no se desecan demasiado.
Jacquez.
Cumingham.
Blak July.
Solonis.
Riparia salvaje y sus mejores variedades.
Vialla.
Franklin.
Eivira.
Taylor.
- 5.° Tierras ligeras, guijarrosas, profundas, bien avenadas, que conserven bastante agua en el verano.
Jacquez.
Cumingham.
Herbmont.
Clinton.
Concord.
Vialla.
Franklin.
Taylor.
V. Riparia salvaje y otras buenas variedades.
V. Rupestris.
- 6.° Tierras ligeras guijarrosas, calcáreas, secas y áridas.
V. Riparia y buenas variedades.
V. Rupestris.
York madeira.
- 7.° Tierras rojizas de subsuelo cretáceo ó tobáceo poco profundo.
Solonis, (incierto).
V. Berlandieri, los mejores tipos.

8.° Tierras arenoso-silíceas, ligeras y permeables.

Jacquez.
Black July.
Cumingham.
Clinton.
V. Rupestris.

9.° Tierras cretáceas, tobáceas y las en general formadas por los calcáreos frescos.

Vitis Berlandieri, (los mejores tipos).
Podemos pues decir de una manera general que la naturaleza del terreno es la causa única de estos diversos resultados.

Y una prueba bien fehaciente de ello es lo observado en Francia en los terrenos ricos en hierro, donde se ha visto que eran favorables á todas las especies de vides americanas.

La causa es atribuida por los propietarios á que estos terrenos contienen en ciertas proporciones arena gruesa que les conserva, apesar de su sequedad, cierta humedad relativa.

En San Jorge, las tierras reúnen estas condiciones y en ellas se adaptan todas las variedades americanas.

Este hecho probaria que el hierro juega un papel muy importante sobre las vides, y esto está conforme con los hechos observados, pues es bien sabido que al añadir sulfato de hierro á las viñas cloróticas ó desmedradas, al punto reverdecen y quedan curadas.

P. ESTELRICH

EL VALLE DE SÓLLER

EL PUEBLO, EL PUERTO

Soller, Agosto 1891.

VI

A las cinco de la mañana, mas derrengados por la dura cama del hospitalario Colegio que si hubiéramos recorrido una distancia de sesenta kilómetros, montamos sobre nuestras mulas, tan descalabradas como nosotros.

En prendimos de nuevo la marcha bajo frondosas encinas; luego llegamos saltando penosamente una árida ladera, á una meseta desde donde se disfruta el más bello paisaje que se puede imaginar. En efecto, la isla entera con sus llanos, sus pueblos, sus costas, sus valles y su sierra, se domina por completo; y en lontananza divisamos Ibiza al Oeste, Mahón al Nordeste y Cabrera al Sur. Con un buen anteojo y buena voluntad pueden verse las costas de España. Como no tenía tal instrumento no pude admirar el *séno tostado de la famosa Andaluza de Barcelona*, pero José Fiol me asegura que él ve algo, y esto me basta. Estos bardos tienen una vista de mil demonios.

Al otro lado de la meseta seguimos por el *Gorch Blau* por donde dos mulas de frente no pueden pasar; en invierno se transforma en un impetuoso torrente. Al fin de esta pedregosa garganta, un sendero sinuoso nos condujo á un valle verdaderamente ideal, abundante en aguas, sembrado de casitas de campesinos francotes, buenos, hospitalarios y tan honrados que no creen en ladrones; así es, que cuando van á sus faenas dejan la puerta abierta y sobre la mesa pan, aceitunas y agua para los viajeros ó los pobres. En los riscos guardan los ganados pastores vestidos de pieles de cabra tocando melancólicamente sus pastoriles flautas.

Luego hay que atravesar otra garganta, y flanquear el Puig Mayor, lo que no exige menos de dos horas largas. Pero, de repente, vemos á 1200 metros bajo nuestros piés, en medio de una vasta enenada de altas montañas, uno de los más encantadores oasis que pudieran imaginar los poetas orientales. Sobre la verde alfombra se destacan las casas de una blanca africana; los huertos, plantados de naranjos, azufafos, mandarines, granados, plátanos, y de toda clase de frutales, cercados de pitas, nopales y madroños, están surcados de murmuradoras y cristalinas fuentes. De trecho en trecho se divisan algunos viejos castillos de estilo moruno, ocultos entre palmeras, y sobre la serie de colinas que cerca el pintoresco valle de Sóller, gigantescos y viejos olivos de extrañas formas, retorcidos, hendidos, y cuyas nudosas raíces se extienden por el suelo como monstruosos reptiles, manchan con tonos oscuros esta naturaleza fecunda y risueña; y no me asombraría, al saber que la madre del género humano eligió este paraíso para dejarse

engañar por la serpiente. A lo lejos por un hueco de las montañas, se divisa el mar de un azul límpido, y en lo alto un sol cuyos rayos, tamizados por los bosques de las altas montañas, caen tibiamente sobre el suelo embalsamado.

* *

Sóller es un pueblo alegre, animado, muy límpido; la mitad de la población habla francés, por sus estrechas relaciones con los principales puertos del mediodía de Francia. Aquí se está en país conocido: los cafés están llenos de comerciantes de Marsella y Carcasona, y de capitanes de Narbona y Cetter; entre las bocanadas de humo se distinguen vagamente unos hombres pequeños, negros, velludos, con los chalecos desabrochados, la pipa en la boca y la cara culotada como la pipa, sentados ante un tapete verde, voceando con el intraducible acento que ya conocéis:

—Es tu bien de la maison?... As-tu la manille de pique?... Combien de fois maitresse?... Et á la triple?... Bon!... Cache ton jeu, et joue la manillon de cœur... Ils sont trente cuatrel...

Y las exclamaciones del *cru* salen como cohetes; dan puñetazos sobre las mesas, las copas al chocar producen un ruido ensordecedor; á cada momento parece que han de surgir disputas; pero no sucede así. Esta buena gente habla como se habla en Carpentas, Pezenas, Tarrascón, y tan pronto ven á un francés lo agasajan, lo rodean, se lo disputan y le obligan á comer, á beber y á... divertirse. En una noche os haceis tan amigos de estos negociantes como si los hubieseis conocido toda la vida. Por lo demás, la misma cordialidad y franqueza reina entre todos los habitantes de Sóller. Hacen prodigios para divertiros y sin conoceros ponen á vuestra disposición casa, cuadra y criados.

He encontrado allí á un antiguo colega parisiense, al Sr. D. Juan Enseñat, redactor que fué del *Radical*, del *Mot d'ordre*, del *Reveil*, y ahora propietario de una quinta en Binibasi, de un olivar, y fabricante de aceite, lo cual es más productivo que el periodismo. Tuvo la amabilidad de presentarme á los principales propietarios de Sóller, quienes hicieron todo lo posible para complacerme. Entre ellos debo citar al Sr. Guardiola, riquísimo hacendado cubano, muy cortés y muy distinguido, que ha regresado á su país natal para descansar con su distinguida y encantadora familia de su larga estancia en Ultramar. ¿Será para descansar? no lo creo; un hombre tan activo como él no se entrega al descanso por completo; seguramente habrá venido para enterar á los ministros del terrible mal que aqueja á la isla de Cuba, pronto perdida para España si no se pone remedio; este mal no es otro que la deuda de Cuba, que asciende á setenta y seis millones de duros, y lleva trazas de aumentar cada año con gran satisfacción de los Estados Unidos, que esperan con paciencia á que el fruto esté maduro para comérselo. El Sr. Guardiola, uno de los mas notables colonos de Cuba, condecorado con la gran cruz del mérito militar, equivalente á la legión de honor espera que sus consejos serán escuchados y que le nombrarán gobernador de la isla. Mucho me temo que no se forme ilusiones con los ministros españoles que valen tanto como sus colegas franceses.

Después de ver a Soller solo se hecha de menos una cosa, y es que este rincón de Mallorca, tal vez el más pintoresco no tenga comunicaciones más fáciles con Palma.

Cabalmente los Sres. Guardiola y Enseñat habían intentado fundar una sociedad para hacer de Sóller, que reúne todos los encantos imaginables y cuya temperatura no sube de 25° en verano ni baja de 9° sobre cero en invierno, un hermoso sitio de recreo. Para eso se habían de construir buenas fondas junto á la orilla del puerto, del que os hablaré más adelante, abrir tuneles, construir líneas férreas, organizar una línea de vapores rápidos, que fueran tres veces por semana de Sóller á Barcelona en cinco horas, y atraer, por último, el mayor número posible de turistas en invierno y en verano. Pero Palma, ha tenido celos y le ha enseñado los dientes, oponiéndose con todas sus fuerzas, y como es la que paga más contribución ha conseguido que el gobierno rechazara las pretensiones de los Sollerenses. Lo mismo que en Francia el gobierno se pone siempre de parte del más rico.

Sin embargo, puede que se hallara por el momento un remedio á este mal.

¿Por qué las compañías francesas de la línea de Marsella Argel no habrían de tocar dos veces por semana en el puerto de Sóller? Yo les aseguro que no les faltaría pasaje.

EMILE VIOLARD

(Se continuará.)

EL BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA.

Pocos asuntos despiertan hoy mayor interés que los asuntos económicos. Los nuevos derechos que Francia trata de imponer á nuestros caldos, la elevación de los cambios con la vecina república, las bruscas oscilaciones de la Bolsa, todo es pre-agio de una próxima conmoción que ha de originar una crisis difícil de sobrellevar.

EL NOTICIERO BALEAR ha tiempo que sigue con atención este movimiento, dedicando gran parte de sus columnas á reflejar las opiniones de la prensa de mayor circulación.

Al hablar del penúltimo balance del Banco privilegiado de España, decíamos que lejos de nuestro ánimo creernos fuertes para luchar con dicho establecimiento de crédito, hoy como ayer creemos que nuestra voz es débil y solo podemos consignar la verdad para que la conozcan nuestros lectores.

Asciende la garantía de la circulación fiduciaria á 764.755.975 pesetas. El efectivo del Banco asciende á 273.654.523 pesetas incluyendo como tal efectivo el bronce que suma pesetas 9.872.649 y no puede constar como garantía según el art. 1.º de la última ley votada en Cortes por lo cual se autoriza la emisión de 750 millones de papel y habla de garantías en oro ó plata precisamente. Las 3.063.341 pesetas que importan las letras á cobrar tampoco, puesto que pudiera ocurrir el caso de no cobrarse y pueden además pagarse en billetes que al ingresar en caja no serán oro ó plata que la ley exige como única garantía y por último lo que obra en poder de los corresponsales no está en caja y en ella debe obrar la garantía según la misma Ley de 15 de Julio.

Además esa es una contrapartida á rebajar de 53.403.507 pesetas que debe el Banco á esos mismos corresponsales. Hechas estas deducciones, resulta una garantía de 238.116.524. Faltan para la tercera parte pesetas 16.802.134. ó hay 50.406.403 pesetas de circulación ilegal.

Por otra parte, como además de la tercera parte en metálico debe haber en valores una cantidad suficiente para que queden cubiertos los depósitos, las cuentas corrientes y la circulación y se admiten como tales valores hasta los saldos contra el Tesoro y los títulos de amortizable resulta que la garantía para el tenedor es de 710.734.056 para 1.225.569.597 que suman los billetes en circulación los depósitos y las cuentas corrientes porque las demas partidas de responsabilidad son débitos del Estado y del Tesoro, que el comercio no puede considerar como firmes por mas que la ley las legalice.

Rectificando ahora lo que se ha dicho respecto de lo que el Tesoro debe al Banco, suponiendo que solo ascendía á 165 millones por deuda flotante y una partida pequeña por obligaciones negociables quedará restablecida la verdad consignando las partidas mismas del balance.

Dabe el Tesoro al Banco:
 Por deuda flotante. Ptas. 165.000.000
 Por obligaciones 240.000
 Por intereses pagados de la deuda perpétua 20.467.871
 Por la cuenta corriente en efectivo. 85.419.145
 Por operaciones en el extranjero. 689.908

Total. 274.816.924
 No contamos los 50 millones del anticipo, porque no son reclamables hoy.

Sección Insular

REFORMAS ADMINISTRATIVAS

Es achaque viejo de la administración española el tejer y destejer. Escasamente hace dos años se crearon las administraciones subalternas, respondiendo á una necesi-

dad según rezaba el preámbulo de la ley; hoy el Sr. Cos-Gayon no lo cree así y enarbolando la bandera siempre simpática de las economías, organiza las Administraciones de partido.

Por lo que á nuestra provincia atañe, poco acertado anduvo el ministro, pues mientras suprime la subalterna de Ibiza, crea una Administración de partido, incapaz de llenar las necesidades del servicio. A buen seguro que no pasó por la mente del reformador ministro, que es Ibiza capital de una isla. En cambio en Manacor se crea una Administración subalterna dotada de numeroso personal, como pueden ver nuestros lectores en la plantilla siguiente:

Un Admor. Oficial de segunda clase con.	3.000
Un Interventor idem de 3.ª	2.500
Un Oficial de 5.ª	1.500
Un aspirante de primera.	1.250
Un Idem de 2.ª	1.000
Un Idem de 3.ª	750
Un ordenanza.	750
Total.	10.750

Mahon capital de la isla de Menorca ha sido también preterida á Manacor, sin tener en cuenta que allí hay tanta guarnición como en Palma, amén de la comandancia de Ingenieros que da gran movimiento, por las obras de fortificación de la Mola.

El personal de la Administración lo forman:
 Un Admor. Oficial de 4.ª. 2.000
 Un Interventor de 5.ª. 1.500
 Un Aspirante. 1.000
 Otro Idem de 3.ª. 750
 Un ordenanza. 600

Total. 5850

En Inca queda únicamente una Administración de partido en las mismas condiciones que Ibiza.

Con lo que dejamos apuntado fácil será comprenderlo desahogado de la reforma que es un disparate más que prueba con gran elocuencia que en Madrid se legisla sin tener en cuenta nada ni aun conocer las necesidades de las provincias.

Atento el Sr. Gobernador Civil de la Provincia á la organización que tienen todos los servicios públicos y deseoso siempre de mejorarlos ha redactado un Reglamento para los mozos de cuerda, servicio que en esta población era bastante malo y que en virtud de la medida del Sr. Diaz no ha de tardar en mejorar notablemente.

Se halla vacante la Secretaría del Ayuntamiento de San Antonio Abad (Ibiza) dotada con el haber de pesetas 100 anualmente.

Al cruzar ayer mañana la calle de la Marina atropelló el tranvía á un sugeto que transitaba en aquel entonces, ocasionándole una ligera contusión, que le fué curada en la casa de Socorro por el médico de guardia.

Hoy tendrá lugar en la villa de Inca la segunda de las ferias que anualmente se celebra en aquel importante mercado.

Por las noticias que tenemos promete estar animada.

Con gran celo ha prohibido la Alcaldía la circulación de carruajes por el camino del cementerio desde la una de la tarde en adelante, durante el día de hoy.

El Sr. Marqués de Zayas y su distinguida señora llegaron en el vapor de ayer.

Desde el día de hoy primero de Noviembre hasta el 20 del corrien-

te se procederá á la cobranza de los arbitrios municipales, por carruajes de lujo y puertas que se abren al exterior.

El Ayuntamiento de Maria hace público hallarse vacante la plaza de médico municipal de aquella villa.

Ni anteayer ni ayer se impuso ninguna multa en nuestro ayuntamiento, á los infractores de las ordenanzas municipales.

En el vapor correo de ayer después de terminada la licencia que se le concedió regresó el señor Pastor Auditor de Guerra de este distrito militar, encargándose seguidamente del despacho de la auditoria.

La paga del mes de Octubre á las clases pasivas que la tienen asignada en esta provincia, se dará en los días y por el orden siguiente:

- Día 3 Noviembre, Monte Pio Militar y Civil.
- > 4 Retirados.
- > 5 Pensiones Remuneratorias, Regulares, Jubilados y Cesantes.
- > 6 Para todas las clases que hayan dejado de percibir.

Ayer entre cinco y seis de la tarde fué detenido el carreton de un conocido matutero del arrabal de Sta. Catalina, ocupándosele dos pellejos de aceite que intentaba introducir en dicho arrabal, sin pagar los derechos de consumo.

Llevó á cabo la aprehensión una pareja de guardias del resguardo montado de consumos.

Vea *La Almudaina* como no estuvo en lo firme al quejarse de la nueva distribución que al servicio de dicha fuerza montada daba el actual Delegado de Hacienda interino.

Los resultados que se van tocando desde que el Sr. Calderon se encargó de la renta de consumos son excelentes, y los números lo probarán de un modo más elocuente que nosotros, mañana al dar el estado de lo recaudado por dicha contribución durante el mes de Octubre en alza notable sobre igual mes del último año, en que estuvo el Gobierno encargado del cobro y administración de dicha renta.

Reciba nuestros plácemes el digno Interventor de Hacienda por la valiente campaña que ha emprendido contra el matute.

Hemos tenido el gusto de saludar al ilustrado profesor de Latin del Instituto de Mahon Sr. Sanchez Doblas que ha sido trasladado al de Albacete recientemente.

Hacemos nuestras las siguientes líneas de nuestro querido colega *El Isleño*:

«Insistimos en lo que dijimos no hace muchos días: que la carne sobrante de un día para otro no se vende, como está prevenido, en mesa aparte y con cartel que espere esa condición; con lo que se prueba que se vende mezclada con la fresca, contraviniendo el artículo 90 de las Ordenanzas.

Otro artículo hay en las Ordenanzas que tiene igual tendencia respecto del pescado, prohibiendo que en ningún caso se mezcle el fresco con el que no lo sea, ni se moje éste para presentarle con condiciones que no tiene.

¿Cómo se cumple?
 Pues, como el anterior.
 Señores de Almotacen: es preciso se convenzan Vds. de que ó sobran esos artículos ó hay que cumplirlos.»

A las seis y media ha fondeado esta mañana el vapor *Isleño* procedente de Barcelona con 3 pasajeros y variada carga.

Se ha dispuesto de Real orden, como medida general y en cumpli-

miento de la sentencia del tribunal de lo Contencioso de 25 de Mayo último, que los Bancos, Sociedades y Compañías solo están obligados á satisfacer por sus utilidades líquidas, como recargo municipal, el 4, en vez del 16 por 100, y el premio de cobranza que abone el Estado al recaudador en vez del 6 por 100, además de la cuota íntegra del Tesoro, por contribución industrial.

Ha sido autorizada la continuación en el servicio activo hasta una edad que no exceda de los cincuenta y un años, á los cabos é individuos de tropa de carabineros, Guardia civil, compañías de obreros de artillería y brigadas topográficas de Estado Mayor, topográfica de ingenieros, obrera de administración militar y sanitarias.

Segun un periódico de Zaragoza, el gremio de camiseros de aquella población ha tomado un acuerdo laudable, digno de ser imitado.

No gastar ningún género francés mientras la nación vecina persista en su empeño contra los vinos españoles.

El acuerdo será comunicado á las casas francesas.

No nos parece mal el acuerdo si lo aceptaran unánimemente todos los comerciantes españoles.

Los cambios sobre el extranjero y los precios del oro se van por los cerros de Ubeda.

Se esperaba fundadamente que ante la invasión de los mercados en Francia por los vinos de la actual cosecha española bajarían, pero sucede todo lo contrario.

¿Quién es capaz de explicar este misterio.

Nosotros solo conocemos un hombre capaz de descifrar el enigma.

Mr. Bauer.
 El representante de los Rotschil en España.

Ultima hora.

Madrid 30.

La *Gaceta* publica el itinerario que regirá para el tren correo de Barcelona á Picamoixons. Partirá de esa capital á las 8:30 de la mañana llegando el Picamoixons á las 12:32 tarde, llegando á Barcelona á las 4:35 tarde.

Ha nevado en la sierra de Granada. Ha descendido la temperatura en casi toda España, por cuyo motivo se considera que han terminado los temporales.

M. Meline, jefe de los proteccionistas franceses, ha manifestado al Sr. Coll y Ratafutis, corresponsal de *El Liberal*, que los españoles se equivocan acerca del alcance de las nuevas tarifas, puesto que los vinos españoles son insurmountables por su color, añadiendo que si España grava con el mismo impuesto establecido por Francia sobre los alcoholes alemanes entonces el Gobierno francés aceptará los vinos españoles con mayor grado alcohólico ó bien rebajará las tarifas.

Hé aquí el cuadro de las importaciones y exportaciones de vinos, verificadas durante el mes de setiembre.

Los vinos espumosos importados fueron en dicho mes de 1889, 182 hectólitros; en 1890, 167 hectólitros; en 1891, 121 hectólitros. Vinos de las más clases se importaron á razon de 1,350, 905 y 531 hectólitros respectivamente.

En cambio la exportación de vino común fué en setiembre de 1889, de 482.819 hectólitros; en setiembre de 1890, de 513.994 y en setiembre último, de 683.819. Los vinos de Jerez y sus similares se exportaron á razon de 10,466, 17,248 y 11,803 hectólitros respectivamente, y los vinos generosos á los de 4,665, 4,212 y 2,355 hectólitros.

Ha llegado el Sr. Vivanco al objeto de resolver varios expedientes importantes para esta provincia.

La sesión del Ayuntamiento ha sido borascosa, habiendo amenazado el alcalde al concejal Sr. Buscan corregionario suyo, con mandarle á la cárcel atado codo con codo.

Madrid 30.—Ha fallecido el conde de Oñate.

Han marchado en el exprés de esa el senador Sr. Bosch y el exdiputado señor Marin.

Le ha sido concedido el Toison de oro al gran duque Wladimiro.

La Diputación provincial de Zaragoza insiste en querellarse contra el gobernador de aquella provincia ante el Tribunal Supremo.

Mañana regresará á Madrid el señor Montero Rios.

Madrid 30.—Se comenta que la Sociedad Geográfica de Madrid opine que debe rechazarse el arbitraje propuesto respecto á la cuestión del rio Muni.

A mediados de la semana próxima regresará á esta corte el Sr. Sagasta.

Insistese en afirmar que el Sr. Romero Robledo no vendrá á Madrid hasta fines de noviembre.

Se proyecta celebrar una Exposición vinícola en Alicante.

Madrid 31.

El Sr. Villaverde ha ultimado la reforma del Código de comercio en la parte referente á las quiebras y suspensiones de pagos en conformidad con lo que pedian las Cámaras de Comercio.

Madrid 31.—El Sr. Silvela estudia el aumento del cuerpo de la guardia civil.

Presenta los presupuestos parciales del ministerio de la Gobernacion con un millon de reales de economías.

Madrid 31.—El Sr. Silvela quita importancia al viaje del gobernador señor Vivanco, pues dice se reduce á las incidencias del alcalde de San Andrés de Palomar.

Espero, creo que lo motiva seguramente el antagonismo existente entre el Sr. Pianas y Casas y el gobernador.

Paris 30.—Despachos recibidos de Valparaiso manifiesta que reinaba allí gran excitacion contra los norte-americanos.

Es probable que el Gobierno envíe otra nota al encargado de Negocios de los Estados Unidos reiterándole la seguridad de que serán castigados los autores de los atropellos ocasionados á los tribulantes del crucero «Baltimoro»; pero insistiendo en esperar el resultado de la informacion abierta con motivo de dicho suceso.

En los puertos de los Estados Unidos se están alistando algunos buques de guerra con objeto de salir con rumbo á Valparaiso.

Paris 30.—Otra vez ha quedado interrumpida la circulacion de algunos trenes en el Mediodia de Francia, á consecuencia de los desperfectos ocasionados por el desbordamiento de los rios.

Los proteccionistas franceses no se muestran tan intransigentes en la cuestion de los vinos españoles, siendo probable que hagan algunas concesiones.

El Consejo municipal de Brest ha dado un banquete á los oficiales de los buques rusos surtos en dicho puerto, ha-

biendo pronunciado, entusiastas brindis el almirante Gervais, el alcalde y los jefes de dichas embarcaciones.

El cónsul de Rusia, que tambien asistia á la fiesta, brindó por la gloria de Francia y por el presidente de la República.

Paris 30.—El rey Humberto ha sido recibido con grandes aclamaciones en Monza.

Se confirma que el Gobierno norteamericano ha declarado la guerra á Chile.

Londres.—En el ferrocarril de circunvalacion de esta capital ha ocurrido un descarrilamiento, resultando muchos heridos.

Oficial

En el último Boletín Oficial Eclesiástico de este Obispado se inserta una Circular número 115, anunciando que el señor Obispo el día 9 del corriente la Santa Pastoral visita en las iglesias de Marratxi, San Lázaro, Pont d'Inca, Son Sardina, Indiotaria, Pla de San Jordi, Coll d'en Rebasa, Molinar, Soledad, La Vileta, Génova, Terreno, Porto-Pi, San Magin, Hostalet d'en Cañellas, Santa Eulalia, Santa Cruz, San Jaime, San Miguel, San Nicolás y Santa iglesia Catedral.

Alcaldía de Palma

Con el objeto de evitar las desagradables consecuencias á que pudiera dar lugar el tránsito de carruajes el día 1.º de Noviembre próximo por el camino que conduce á los Cementerios de esta Ciudad y la porción del de Ronda que desde la Puerta de Jesus conduce á la carretera de Valldeusa atendida la costumbre de este vecindario de visitar los citados Cementerios; he creído conveniente prohibir el paso de carruajes por los expresados caminos durante dicho día desde la una de la tarde en adelante.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

Palma 29 octubre de 1891.—El Alcalde, Marqués de la Bastida.

En la sesion que debe celebrar el Ayuntamiento dia 4 del mes de Noviembre próximo, se efectuará el sorteo de los 23 Bonos de la tercera emisión que han de ser amortizados en 31 de Diciembre venidero, á tenor de las bases de emisión y acuerdo municipal de 21 Enero último.

Lo que se anuncia en los periódicos de esta localidad, para conocimiento del público.

Palma 27 de Octubre de 1891.—El Alcalde, Marqués de la Bastida.

Ayuntamiento de Palma EDICTO

D. Guillermo Gelabert y de la Torre Agente recaudador de los recargos municipales de las contribuciones Territorial é Industrial de esta Capital y su término.

Hago saber: que la cobranza del segundo trimestre del actual año económico tendrá lugar en el domicilio de los seño-

res Contribuyentes de esta Capital desde el día 2 al 26 de Noviembre próximo y horas de 8 de la mañana á 2 de la tarde por los cobradores D. Alberto Sanchez, D. Juan Isidro y D. José Torrijos.

Las cuotas correspondientes á los contribuyentes del Término se cobrarán durante los mismos dias y horas de 9 á 1 en la oficina recaudatoria calle de la Soledad núm. 10 principal.

Lo que se publica en cumplimiento del art. 33 de la Instrucción de 12 Mayo 1888. Palma 29 Octubre de 1891.—Guillermo Gelabert.

Vapores-correos

Salidas

Los domingos á las ocho de la mañana para Ibiza y Alicante y á la misma hora de Alcudia para Barcelona.

Los lunes á las doce del dia para Cabrera; á las cinco de la tarde para Mahon. Los martes á las cinco de la tarde para Barcelona.

Los jueves á las ocho de la mañana para Mahon por vía de Alcudia; á las doce del dia para Cabrera; á las cinco de la tarde para Valencia y para Barcelona.

Para el interior de la isla salen todos los dias á las dos de la tarde.

Entradas

Los domingos á las ocho de la noche de Mahon por vía de Alcudia.

Los lunes á las siete de la mañana de Valencia.

Los martes á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.

Los miércoles á las doce de Ibiza y Alicante.

Los jueves á las seis de la mañana de Mahon y á las once de Barcelona por vía de Alcudia.

Los sábados á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.

Todos los dias á las siete de la mañana llega á Palma la correspondencia del interior de la isla.

La Alfombrera

Desde el día 1.º de noviembre próximo quedará abierta al público la tienda que esta fábrica tiene establecida, en la muralla, Baluarte del Principe, para la venta de alfombras al detall.

Gran reducción de precios en toda clase de alfombras.

Alfombras desde 2 reales metro. Alfombritas, de 1 real una

Cultos

MAÑANA LUNES

Santoral: La Conmemoracion de todos los fieles difuntos y Sta. Eustaquia vg.

Jubileo en todas las parroquias.

Jubileo de cuarenta horas: Continúa en las Miñonas costeadas por la Asociación.

Corte de Maria: En la Catedral á Nuestra Sra. de la Grada.

Movimiento local

Nacimientos

Día 29.—Varones 3, hembras 1.

Matrimonios

Uno.

Hospital civil

Día 31.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 1, hembras 0.—Salidas, varones 0, hembras 0.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

Defunciones

Día 31

Juan Expósito, soltero, 20 dias, Inclusion, bronquitis.

Paula Gallura, viuda, 70 años; Salas, carnehopatia.

Margarita Llobera, 6 meses. Son Sardina, bronquitis.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 31

De Barcelona vapor «Bellver» c. don Juan Singala, 27 trip. ton. 788 con efectos y balija 16 pas. mat Palma.

De Mahon vapor «Menorca» c. don José Caldeés, 16 trip. ton. 19) con efectos y balija 12 pas. m. Mahon.

De Ciudadela pailebot «Marina» p. Francisco Serra, 3 trip. ton. 35 con trigo y otros m. Ciudadela.

DESPACHADOS

Para Ibiza y Alicante vapor «Unión» c. D. Juan Bosch, 23 trip. ton. 401 con efectos y balija m. Palma.

Para Torrevieja barca noruega «Ingenborg» c. D. O. M. Nielsen, 9 trip. ton. 397 con lastre.

Para Marsella pailebot «Roberto» p. Juan Oliver, 7 trip. ton. 119 con vino y otros m. Soller.

Para Barcelona goleta «S. José» c. don Bartolomé Roca, 6 trip. ton. 89 con carga que conducia m. Palma.

Para Campos laud «S. Antonio» p. Antonio Balves, 4 trip. ton 14 con lastre m. Palma.

Para Valencia laud «San Bernardo» p. Matias Alberty, 6 trip. ton. 40 con efectos y leña m. Palma.

Para Sevilla pailebot «3.ª Dolores» p. Bartolomé Terradas, 7 trip. ton. 93 con lastre m. Palma.

Reses sacrificadas en el Matadero

Día 31

Lanares, 133.—Vacunas, 9.—Cerdos, 33—Total, 175.

Boletín meteorológico.

Día 31

	9 m.	3 t.
Barómetro	765.0	
Termómetro seco	16.2	
Id. húmedo	14.5	
Mínima	12.9	
Reflector	11.6	
Dirección del viento	N. E.	
Ascenso del baróm. en 24 h.	2.3	
Desc. del baróm. en 24 h.	0.0	

Teatro-Circo Balear

Función para hoy

El grandioso drama en siete actos DON JUAN TENORIO

A las 8 en punto.

Entrada general 2 reales.

Alquiler

Se alquila en la calle de la Virgen de Llach num.º 14 y 16 una gran botiga propia para una industria ó taller con entresuelo piso principal porche terrado y demás comodidades apetecibles para una numerosa familia tanto se alquila junto como por separado. Informarán calle del Socorro n.º 46 principal.

A voluntad de su dueño

se vende una casa compuesta de planta baja y dos pisos señalada con el número 42 y 43 d- la plaza de S. Antonio de esta ciudad. Los títulos de propiedad obran en poder del notario de Selva el cual informará de las condiciones de la venta. Lo mismo que en la farmacia esquina de la plaza de S. Antonio.

Alquiler

Está para alquilar el primer piso de la casa zaguan calle de San Martin número 14, tiene agua de pluja y de pozo á piso y tarrado de nueva construcción en la carpintería del lado informarán.

Ferro-carriles de Mallorca

Los dias que se anuncian se verificarán además de los trenes ordinarios los extraordinarios siguientes:

Dias 8 y 19 Noviembre.—3.ª feria y «Dijos bó» en Inca.—De Palma á Inca á las 7 y 10.30 m.—De Inca á Palma á la 1 y 5 t.

NOTA.—En la Estación de Palma se despacharán billetes de ida y vuelta para Inca á ptas. 3.60 en 1.ª clase, y 2.30 en 2.ª clase.

Palma 14 de Octubre de 1891.—El Director general, Guillermo Moragues.

Instituto de vacunación

Valverde, 30 y 32, Madrid

PRODUCTOS VACUNIFEROS (TARIFA)

Una ternera vacunifera 150 ptas.
Una pústula conservada en glicerina 25 »
Un tubo con linfa 4 »
Un cristal con id. 3 »
Glicerolado vacunifero y pústula (vacuna para ganados), un tubo. 25 »

Expediciones á provincias; á médicos y farmacéuticos se les descuenta el 25 por 100.

Remítense terneras vacuniferas convenientemente preparadas.

Pago adelantado

Pedidos al Administrador del Instituto de Vacunación, Valverde 30 y 32, Madrid.

Sociedad General de Crédito.

Ronda Universidad 3, pral. Barcelona.

Además de la venta de los Bonos ya anunciados, desde esta fecha, quedan en ventales Bonos á Lotes del Canal de Panamá á 250 pesetas, pagadero, á 20 pesetas al contado y lo demás en 23 plazos mensuales sucesivos á diez pesetas cada uno.

El pago de estos Bonos, amortizables á 400 francos, y de los premios correspondientes está garantido por un depósito de Renta francesa hecho en el Crédito Hipotecario de Francia (Credit Foncier). Fijar la atención en las ventajas que reporta la adquisición de estos Bonos y lo infimo de su precio.

Nuestro agente en Palma D. Antonio Serra, Sindicato 3, principal derecha.

EMULSION de SCOTT



DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.

TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRÓNICAS, AFECIONES de la GARGANTA y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es al paladar, y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

Fonda del Porvenir

FRANCISCO GIRATÓ Y COMPAÑIA Calle de la Boquería, 2. Barcelona.

Se sirven comidas con puntualidad y limpieza. Cómodas habitaciones con vistas á las Ramblas. Precios módicos.

PALMA.—Imprenta de Bartolomé Rotger